
热刺队球员阿里（右）与诺维奇队门将克鲁尔拼抢 新华社发

羊城晚报讯 记者苏荇报道：
广东恒大女排昨晚在主场以 3 比
1 战 胜 上 海 女 排 ， 两 队 在
2019-2020 赛季中国女排超级联
赛半决赛大比分战成 1 比 1。 由
于上海女排核心外援利普曼将缺
席两队决胜场争夺， 因此外界普
遍认为广东女排手握晋级决赛的
主动权。 广东队主教练方岩在接
受羊城晚报记者采访时并不认同
这一说法，他表示将立足自我，对
方替补接应二传张磊是完全不同
的技术风格， 因此需要多做困难
准备。

双方半决赛首回合对决，广
东队客场以 1 比 3 惜败于对手。

次回合交锋， 广东队调整了首发
阵容， 上轮表现不错的接应二传
陈佩妍被雪藏， 科舍列娃披挂上
阵。 本土球员张凤媚取代曹婷
婷，联手郑益昕出任副攻位置，其
余位置不变。

由于半决赛采取三场两胜
制， 本役广东队只能背水一战。
首局球队以 25 比 19 先声夺人，
但次局却突然“失魂”， 发球失
误、进攻失准，一局比赛失误送分
竟然高达 12 分，19 比 25 被上海
队扳回一局。 第三局两队展开缠
斗，相持到 10 平后，广东队通过
栗垚的拦网和拉巴德捷耶娃的反
击拉开比分，并造成上海队卡轮，

以 25 比 20 再度以 2 比 1 领先。
第四局广东队改由曹婷婷和郑益
昕搭档副攻。 乘胜追击的广东队
开局便大比分领先， 但 19 比 11
领先后却遭遇上海队强势反扑，
将比分追至 19 比 22， 幸好科舍
列娃进攻过轮，最终广东队以 25
比 21 获胜。

本场比赛除了第二局， 广东
队均表现出比对手更强的攻击
力，上轮因肩伤缺阵的科舍列娃
贡献了 25 分， 成为全场得分
王 ， 主攻栗垚发挥一如既往地
稳定 ，有 19 分进账 ，郑益昕除
了贡献了 11 分外， 还在一传、拦
网上贡献良多。另一名外援拉巴

德捷耶娃虽然进攻上只有 7 分
进账，但承担了 34 次一传任务，
起球率达到 97%， 到位率达到
62%，自由人林莉 29 次一传，到
位率达到 69%。 广东队在进攻
和保障的整体规划上，比上海队
更为合理。

方岩赛后感叹， 球队第一场
惜败，大家都感觉打得窝囊，情绪
上受到影响， 但这一场比赛没有
退路，只能靠自己，球员都拼了。

“尤其我们替补二传许晓婷因为
回避条款无法上场， 二传郁佳睿
尽管有伤在身，也只能打满全场，
下场后她哭了，确实压力比较大，
哭也是情绪的释放。 ”

下周二， 两队将移师上海展
开半决赛决胜场的争夺， 胜者将
与天津女排争夺冠军 （天津女排
以大比分 2 比 0 战胜北京女排 ，
提前一轮晋级决赛）。上海女排核
心球员利普曼早已表明， 半决赛
两场比赛后需要回国参加奥运会
落选赛， 将缺席联赛决胜场的争
夺。如此一来，广东女排晋级决赛
的希望大大增加。 不过昨晚谈及
这个问题，方岩非常谨慎，他表示
前国手张磊势必将为上海队披挂
上阵，“（张磊 ） 将是完全不一样
的打法，我们需要多做困难准备。
我们要做好自己， 不要太在意对
方。 ”

CBA·观察
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上一轮常规赛 ，广州队惜败
于广厦队 ，单外援出战也只输了
4 分 ；辽宁队却在前一轮逆转广
厦队 ，一直被诟病的强力外援史
蒂芬森在最后一节似乎开了窍 ，
与郭艾伦合力上演翻盘好戏。

两队一赢一输 ，焦点都在外
援身上。 如今的CBA，欲取得好
成绩 ，请两名好的外援是基础 ，
即使如广东宏远队一直有优秀
的本土球员 ， 但没有好外援辅
助 ，登顶也并不容易 。 但好的外
援该怎么定义 ？ 恐怕没有统一
答案 。

CBA球队此前请过麦迪、马
丁、JR史密斯等超级强援 ， 但成
功的也只是马布里一人而已。 超
级外援能力无需质疑 ，但是否合
适则难以定义。 麦迪当年凭一己
之力 ，无法带动青岛队 ，带来的
只是轰动效应 ；史密斯在浙江队
留下的印象也只是 “单干 ”；即便
是马布里 ， 在北京队之前的佛
山 、山西两队 ，亦与 “成功 ”相距
甚远。

本赛季 ，辽宁队把夺冠时的
功勋后卫哈德森炒掉 ， 以400万
美元引来队史最大牌外援史蒂
芬森 。 此君在NBA湖人时以 “詹
姆斯的带刀侍卫 ”而闻名 ，赛季
前在澳门打 “非凡12东亚赛 ”时
技惊四座 ， 其运动能力无人能
及。 然而，当CBA常规赛开始后，
他与郭艾伦的兼容问题被放到
最大———关键时刻谁来持球？ 这
个问题似乎对主帅郭士强来说
至今都没有答案 。 近几场比赛 ，
他在第四节把郭艾伦和 “师弟 ”
同时放在场上 ，任由他们支配球
权，两人配搭得好 ，有赢的希望 ，
反之则混乱不堪。

对于辽宁队而言 ，“师弟 ”的
到来 ， 的确可以提升战术打法 ，

但他不能打 “无球 ”的劣势亦会
让全队陷入混乱。 常规赛迄今已
经21轮 ， 辽宁队已经输掉其中7
场比赛 ，重要原因就在于外援与
全队的磨合仍未顺利。

广州队则是另一种情况。 他
们来来回回地换外援 ，而备选也
只是三人———赛克斯 、尼克尔森
和亨特 。 仅打了20轮 ，广州队就
用光了常规赛四人次换外援的
限额。 其中有一次因尼克尔森有
小伤而换 ，另外三次更换都不知
道是何用意 ；如此折腾 ，后果是
十连败 ，而且还没看出任何上升
的希望。 在什么外援才适合的问
题上，广州队似乎还很迷糊。

对于强队来说 ，外援是提升
战斗力的重要因素 ，也是这名外
援优劣的重要指标 ；对于弱队而
言 ， 外援可不可以带起全队 ，使
全队打得整体一些 ， 就是最好
的标准 。 广东队延用上赛季的
小 外 援 布 鲁 克 斯 和 威 姆 斯 ，战
术打法也非常统一 ， 所以本赛
季 即 使 周 鹏 一 直 因 伤 无 法 上
阵 ，但成绩仍很稳定 。 青岛队请
来亚当斯 、 约翰逊一里一外两
大外援 ， 带动起全队的攻防节
奏 ，成绩也比以往更好 ，目前已
经六连胜 ，排名第九 。

在市场里 ，“好 ”一般与 “贵 ”
相联系 ，但在外援市场上却未必
适用。 “贵”只是标签，好不好用，
还得看用得怎么样。

羊城晚报记者 周方平
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低迷两年后，丁俊晖（下图 ，
新华社发） 终于凭借英锦赛冠
军触底反弹。 这项排名赛冠军
也让他的 2019 年终排名上升
到世界第四位。 不过，丁俊晖是
否就此走出低谷， 还得看他在
2020 年开年大赛———大师赛的
表现。 英锦赛和大师赛，在丁俊
晖的职业生涯中都是极为重要
的两大赛事。

近两年状态每况愈下
2017 年在玉山夺冠后，丁

俊晖长达 27 个月无缘排名赛冠
军。 2018 年下半年，丁俊晖初为
人父， 也许训练和家庭难以兼
顾，状态每况愈下。 今年在上海
大师赛出局后，他的世界排名一
度跌出世界前 16 位。 丁俊晖当
时似乎没有危机感，甚至对记者
表示：“我已经很久没看排名了，
前不前 16 对我来说现在没什么
意义， 无非就是多打两个比赛，
我没有紧迫感。 ”直到今年 8 月
中国锦标赛再次一轮游，丁俊晖
才意识到事态严重，希望改变现
状，却又束手无策。 11 月 11 日，
斯诺克北爱尔兰公开赛，他首轮
爆冷不敌世界排名垫底的 44 岁
高龄职业赛新人大卫·利里，创
造个人最差赛季成绩。

如果不看 12 月的英锦赛，
丁俊晖的 2019 年可谓糟糕，英
锦赛前仅赢了 12 场， 其中有四
个对手是中国选手，还有四场是
6 红球比赛，其余四场胜利面对
的都是排名靠后的球手。 过往单
杆得分能力是丁俊晖的必杀技，
但从上赛季起单杆破百寥寥可
数。 上赛季，罗伯逊、特鲁姆普的
破百次数均超过 80 杆， 而丁俊
晖只有 26 杆， 英锦赛前更只有
25 杆。

英锦赛再成救赎战
谁也没想到，丁俊晖岁末上

演“王者归来”的一幕。 他在英锦

赛中打出摧枯拉朽的七连胜，力
克卡特、 奥沙利文等劲敌夺冠，
并打出 11 杆破百， 职业生涯第
三次获得英锦赛冠军，成为夺得
英锦赛冠军最多的 80 后选手。
他的排名赛冠军数达 14 个，追
平特鲁姆普，也终结了 805 天的
冠军荒。

赛后，丁俊晖在解释状态回
勇的原因时说道：“英锦赛之前，
我的状态非常差，有时候我都不
知道问题出在哪， 这太可怕了。
后来我来到英国训练， 状态就起
来了，训练才是最好的办法。过去
两年，人们都在质疑我，问我是否
还能再次夺冠。 现在我向所有人
证明，我是一个战士，我是前 16
的选手。赢得这个冠军，为我以后
的比赛带来了无尽的信心。 ”

丁俊晖上一次在英锦赛夺
冠，正好是 2009 年。 10 年前，他
也是从此结束两年多的冠军荒，
触底反弹后连续五个赛季都有
冠军进账， 并在 2013 年占据世
界第一，达到职业生涯巅峰。

心态上重视、 训练正常化，
再次英锦赛夺冠，丁俊晖冲破了
心理的阴霾。 接下来，他除了在
苏格兰大师赛上输给多特外，在
欧洲大师赛和德国大师赛两站
资格赛中先后打入正赛， 近 14
场比赛赢了 13 场， 并且 5 天内
拿到 4 场胜利，状态火热。

不过，丁俊晖是否真正走出
低谷， 还要看明年 1 月的表现，
尤其 1 月 12 日在伦敦举办的大
师赛。 作为斯诺克传统三大赛之
一， 大师赛云集世界前 16 位的
高手。 2007 年大师赛决赛，年仅
19 岁的丁俊晖曾在决赛不敌奥
沙利文后泪洒赛场，那场比赛后
就陷入两年多的冠军荒。 四年
后， 丁俊晖在 2011 年的大师赛
上登顶， 进而在 2013 年达到职
业生涯巅峰。 可以说，大师赛是
观察丁俊晖状态的风向标。 若能
在 2020 年大师赛上取得开门
红， 丁俊晖才真正走出困局，重
攀高峰。 羊城晚报记者 苏荇

两周前， 国际乒联年终总
决赛在郑州落幕， 国乒完成本
年度的全部比赛， 年初制定的
“最严考核”达标情况也随之揭
晓： 拿到全部 18000 分中的
17500 分，仅中国公开赛混双丢
冠 扣 了 500 分 ， 远 远 超 过
12000 分的及格线和 14000 分
的奖励线。 中国乒协主席刘国
梁评价 ：“这一结果超出了预
期。 ”

今年 4 月在布达佩斯举行
的世乒赛是“积分大户”，国乒
囊括五冠， 赚满 6000 个积分，
其中广东名将刘诗雯就拿到一
半———分别在女单和混双比赛
夺得冠军。

刘诗雯在 2019 年“破茧成
蝶”。 十年内第六次征战世乒
赛，她在不被看好的情况下，一
路披荆斩棘， 职业生涯首次夺
得女单冠军， 重新燃起夺得大
满贯的希望。 世乒赛登顶之后，
刘诗雯在年底又夺得女乒世界
杯冠军。 拿下全年最重要的两
个单打冠军， 刘诗雯加冕国际
乒联年度最佳女运动员也就顺
理成章了。

另一位广东名将樊振东则
遭遇跌宕起伏的一年。 年初在

队内直通赛上，他 11 战全胜轻
松夺冠， 拿下首个晋级世乒赛
的名额。 但在世乒赛上爆冷不
敌梁靖崑后， 樊振东陷入长达
近半年的低谷期。 好在他重新
梳理思绪，年底触底反弹，连续
夺得两站公开赛、 男乒世界杯
和年终总决赛的男单冠军，世
界排名也重返第一位。 经过
2019 年磨砺的“小胖”，明年奥
运会的表现可以期待。

广东名将林高远一改以往
容易被逆转、心理素质不高的问
题，在比赛中总能持续稳定地发
挥，成绩始终处在国乒前列。

2019 年， 国乒男女队还出
现不少惊喜： 大满贯得主马龙
伤愈复出就夺得世乒赛男单冠
军，成就世乒赛男单“三连冠”
伟业；许昕在世乒赛折戟后“知
耻而后勇”，在樊振东陷入低谷
时挺身而出， 包揽公开赛三项
比赛的冠军； 陈梦表现愈发稳
定， 拿到世乒赛女单亚军和总
决赛女单三连冠； 小将孙颖莎
异军突起， 不仅在下半年连续
获得多站公开赛的女单冠军，
更在与日乒主力伊藤美诚的对
决中多次笑到最后， 成为限制
对手心理的关键一环……

丁俊晖触底反弹
新年期待“热启动”

2019 年 ，中国乒乓球队不仅在世乒赛上豪夺五冠 、
顺利完成年初制定的“最严考核”，更为明年奥运会打
下坚实基础 ，做足准备，表现堪称完美 。

2020 年是奥运年 ，国
乒四年来的辛苦付出想要
收获果实， 还面临不小的
挑战。

首当其冲的是混双，这
一奥运会新增项目是目前
国乒最没保险拿下的，因为
各协会参赛的只有一对组
合。 在年终总决赛结束后，
刘国梁点评国乒全年的表
现时表示，最令他不放心的
还是混双，“现在重视的程
度虽然比以前强，但还是不
够。 许昕 / 刘诗雯整体上成
绩还不错，但优势并不是特
别大，比赛过程距离我的预
期还有差距，毕竟在东京奥
运会中混双只有一对，场场
都是决赛”。 他认为：“东道
主设置了混双，也一定是下

了功夫的。 ” 他因此强调：
“大家还是要去抠， 还是要
去研究混双。 ”

近两年 ， 日本球员的
水平迅速提升， 特别是张
本智和和伊藤美诚， 在今
年下半年对国乒造成强烈
冲击。 虽然绝大多数以国
乒取胜告终， 但明年两人
可能会有更出色的表现，
特别有奥运主场氛围的加
持，国乒不能不防。

接下来的半年 ， 国乒
将进入紧张、严格的备战阶
段，世乒赛直通赛也早早地
提前到元旦期间开打，就是
为了提前掌握球员目前的
真实情况，为东京奥运会做
最充分的准备。

羊城晚报记者 魏超然

东京奥运仍有挑战

全年表现几近完美

全队拿到 17500
分，远超 12000 分的
及格线和 14000 分
的奖励线；刘诗雯“破
茧成蝶” 首夺世乒赛
女单冠军；樊振东

“重整旗鼓”
世界排名回
到第一位

�� 刘刘诗诗雯雯首首夺夺世世乒乒赛赛女女单单冠冠军军 新新华华社社发发

�� 樊樊 振振 东东
世世 界界 排排 名名 重重
回回第第一一位位

新新华华社社发发

对两位世界级名帅安切洛蒂
和穆里尼奥来说， 本赛季充当
“救火教练”有点非比寻常，而且
双双选择了“屈就”非传统豪门。
今晨在快车赛程中的英超第 20
轮，埃弗顿客场以 2 比 1 险胜纽
卡斯尔， 安帅上任后两战全胜。
热刺客场以 2 比 2 艰难逼平“副
班长”诺维奇，穆帅蜜月期已过。

勒温成了幸运星
安切洛蒂接管埃弗顿之后

的两场联赛，打进 3 球，由英格
兰年轻前锋勒温包办。 2016 年
8 月 ， 勒温由谢菲联加盟埃弗
顿，转会费仅为 180 万欧元，22
岁的他成了安帅的幸运星 。 从
2017 年夏天至今， 埃弗顿引援
投资超过 4 亿欧元 ， 引进勒温
属于非常超值。

埃弗顿在进攻端人才济济，
此役由勒温和意大利国脚小基恩
组成双箭头， 两个边路是理查利
尔森和沃尔科特。西古德森第 13
分钟主罚任意球制造门前混乱，

小基恩轻轻横拨，勒温机敏地把
握住这次机会，射门打了一个反
角度让门将杜布拉夫克无可奈
何。 第 56 分钟，中卫舍尔为纽卡
斯尔扳平比分。 第 64 分钟，理查
利尔森右路传中，勒温抢点射门
梅开二度。 上一场在主场 1 比 0
险胜伯恩利的比赛，埃弗顿浪费
多次得分良机， 勒温在第 80 分
钟攻入全场唯一进球。

两连胜过后，埃弗顿积 25 分
升至第十， 比降级区高出 7 分。
继 1994 年的洛伊尔和 2002 年
的莫耶斯之后， 安切洛蒂成为埃
弗顿队史第三位上任后两连胜的
新主帅。 安帅赛后表示：“我很高
兴， 这是一场艰苦的比赛， 勒温
状态火热。 全队在进步， 这很重
要，大家士气高涨，弗格森（埃弗
顿临时主帅）此前的工作很棒。 ”

勒温赛后说：“经过本赛季
的低迷开局之后， 我们正在回到
自己本该占据的位置， 现在的排
名当然还不够好， 最重要的是这
种上升势头。 安切洛蒂是一位伟
大的主帅， 曾与多位世界级球星

合作， 我作为一名年轻球员为他
效力，是一种超级棒的经历。 ”

穆帅痛批防守
穆里尼奥执教的球队， 一向

以防守稳固著称。 此番在热刺执
教， 穆帅却一反常态， 丢两球成
了家常便饭。 热刺上轮在主场以
2 比 1 逆转险胜布莱顿， 没丢第
二球属于非常幸运。 热刺今晨恢
复常态， 在客场面对排名垫底的
诺维奇， 两次落后， 埃里克森和
凯恩两次扳平比分。

热刺本场两个失球都是自己
失误造成的， 先是中卫福伊斯在
后场玩火， 被布恩迪亚抢断，后
者传出好球，弗兰契奇为主队首
开记录 。 热刺第二个丢球很特
别，中卫阿尔德韦雷尔德从侧后
抢断单刀赴会的前锋普基，捅掉
对方脚下的球却碰到右后卫奥
里耶折射飞入自家球门。普基突
然插到热刺禁区中路 5 名守将
之间， 热刺的包夹明显慢了，让
本方球门处于高危状态，忙中出

错也不足为奇。
热刺本赛季在英超失球已

多达 29 个， 是排名前九位的球
队中最多的，由两位优秀主帅波
切蒂诺和穆里尼奥联手制造。穆
帅赛后怒批球队的防守：“上下

半场，我认为我们的防线犯下同
样的错误，防线出错都快要成为
我们的惯例了。我们丢了两粒很
糟糕的球， 我有很多工作要做，
难度不小。 ”

羊城晚报记者 刘毅

曼联连胜，
双前锋给力

在英超第 19 轮落幕的同一
天，英超第 20 轮就烽烟再起。 今
晨 ，曼联主场以 2 比 0 完胜伯恩
利。 至此， 曼联排名已上升至第
五 ， 距排名第四的切尔西仅差 1
分。 曼联的一对前锋马夏尔和拉
什福德此役各进一球。

曼联此役的对手伯恩利虽然
排名中下游，但其主场并不好打 ，
该队本赛季赢了 7 场 ， 其中有 5
场在主场取得 。 可是曼联却从比
赛一开始就对伯恩利形成压制 ，
虽然伯恩利的反击颇有威胁 ，巴
兹利在第 70 分钟的凌空远射 ，
曾迫使曼联门将德赫亚做出一次
神级扑救， 但曼联创造的威胁无
疑要大得多 。 拉什福德开场不久
就三度轰门 ，一稍偏 、一中柱 、一
被扑； 马夏尔几度威胁伯恩利球
门 ，并在第 44 分钟单刀赴会 ，替
曼联打破僵局。

易边再战 ， 曼联顶住了伯恩
利的反扑， 并由拉什福德在补时
的第 5 分钟再补一刀， 以一记铲
射破门，彻底终结了比赛。曼联此
役取得完胜 ， 很大程度上得益于
马夏尔和拉什福德的出色表现 。
其中 马 夏 尔 近 9 场 比 赛 射 入 9
球， 近两战射入 3 球； 拉什福德
也连续三场进球 ， 英超进球数已
达 12 个 ， 仅比占据射手榜首席
的瓦尔迪少 ， 与英斯和奥巴梅扬
并列次席。曼联这对前锋的表现，
让人想起了他们的前辈德杯特·
约克和安迪·科尔。

值得注意的是 ， 正处于换血
期的红魔球员普遍较为年轻 ，他
们在训练比赛中恢复较快 ，在仅
隔一天就打下一场的高密度 “魔
鬼赛程 ”中 ，无疑是占了体能的
优势 。

羊城晚报记者 徐扬扬

外援，“好用”最重要““最最严严考考核核””
国国乒乒超超额额完完成成！！
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